

que debía unirse a las tropas independientes de Valdés.

26. ¿Qué camino tomó Valdés al llegar a Inzá?

Al llegar a Inzá desistió de seguir por el camino de Guanacas; siguió por Tierradentro para salir por El Moras, y desde el pueblo de Lame redobló la marcha para pasar el páramo en el menor tiempo posible.

27. ¿Qué día salió a Pitayó?

A Pitayó llegó el 5 de junio con la mayor parte de la división; el resto, con los pertrechos, acabó de llegar el 6 por la mañana. Como ignoraba Valdés la aproximación del enemigo, dispuso el día 5 que la tropa se pusiera a limpiar el armamento.

28. ¿Tuvo Calzada noticia de la marcha precipitada de Valdés?

Los espías del jefe realista llegados el 4 a Silvia, le informaron de la salida de los independientes de Inzá con dirección a Lame para llegar sin duda a Pitayó por el páramo de Moras; pero que, según la marcha, el mal tiempo y lo duro del camino, sólo saldrían el 7 por la tarde y con muchas bajas en hombres y bagajes por lo crudo de la estación.

29. ¿Qué determinación tomó Calzada con tales noticias?

Confiado en tales informes quiso Calzada ocupar a Pitayó y tomar posiciones para batir al enemigo al descenso del páramo.

30. ¿Qué medidas tomó para consaguirlo?

El día 5 dispuso que el Teniente Coronel Ni-

colás López con su columna de Cazadores, el batallón de Los Andes y un escuadrón de caballería marchara al día siguiente a las 4 de la mañana a ocupar a Pitayó, inspeccionar todas las salidas posibles del páramo y colocar la vanguardia en el punto más estratégico para destrozar a los insurgentes, ofreciendo que le seguiría con el resto de la división el 7 muy temprano para llegar oportunamente.

31. ¿Cómo está situada Pitayó?

Pitayó, que en 1856 dió su nombre al Cantón cuya capital era Silvia, Corregimiento hoy del Municipio de Silvia población de importancia en otro tiempo por la explotación de las guanas, dista más o menos tres leguas de Silvia y está situada en una hondonada a la salida del páramo de Moras. En el tiempo a que nos referimos estaba rodeado de espesos bosques que lo ocultaban de la vista hasta la entrada del poblado. Por el camino que llega de Silvia, hay que descender desde el Peñón una cuesta larga y de mal piso. Es de las poblaciones más antiguas de la Cordillera.

32. ¿Qué importancia tiene hoy Pitayó?

Hoy el poblado consta de unas pocas casas que, como la iglesia, están cubiertas de paia. Sus habitantes de raza páez, amantes de la guerra y de la instrucción de sus hijos, se dedican sobre todo al cultivo del trigo. Se encuentra a una altura de 2,801 metros sobre el nivel del mar y tiene una temperatura media de 12 grados centígrados.

33. ¿Cómo cumplió el Coronel López las órdenes que le dió Calzada?

López salió de Silvia el día y hora fijados con la vanguardia indicada que ascendía a 1,400 hombres. Llevaba como descubierta la primera columna de Cazadores mandada por un valiente Capitán de apellido Gil.

34. ¿Qué informes del enemigo recibió López en la marcha?

Las fuerzas de López no tuvieron en el camino la menor noticia ni la más leve sospecha de la ocupación de Pitayó por Valdés, y por esto marchaban desapercibidas.

35. ¿Dónde recibió López tal noticia?

Al descender la cuesta tortuosa que lleva hasta el pueblo nombrado y marchando dicho jefe a retaguardia, fue sorprendida la avanzada con el grito "¡quién vive!" Era la avanzada patriota comandada por el Teniente Cruz Arenas.

36. ¿Cual fue la actitud de la descubierta realista?

Los ocho exploradores que precedían la descubierta, sorprendidos, por un impulso extraño, contestaron con una descarga que fue voz de alerta para Valdés, pues la tropa patriota preparó sus armas para el combate. ●

37. ¿Cómo se trabó la lucha?

El Coronel López sorprendido también corrió a la vanguardia; era tarde, porque la descubierta había roto los fuegos contra la avanzada del Peñón reforzada con una compañía de tiradores.

38. ¿Cómo desplegó sus tropas el Coronel López?

Desplegó la 1ª y 2ª compañía de la descubierta internándolas en el monte hacia el lado izquierdo del camino, donde nace la quebrada de Quichaya. Al frente se presentó el batallón Albión que recibió con sus fuegos las tropas realistas.

39. ¿Qué circunstancia favoreció el plan de ataque de Valdés?

Manuel Antonio López, el soldado escapado con Mariño de la matanza de Popayán en enero, y que fue incorporado a las tropas realistas, al romperse los fuegos se pasó a los republicanos y dió a Valdés datos sobre la fuerza enemiga, sus operaciones, situación y número, lo que sirvió a Valdés para dirigir el ataque con acierto.

40. ¿Fue acertado el plan de ataque de López?

Compelido López a librar combate, sin la esperanza de ser ayudado por Calzada, se abandonó al destino. Cargó toda la columna al costado izquierdo sobre Albión, desplegó el batallón Andes al centro, internando en el monte de la derecha algunas compañías de tiradores; la caballería formaba en columna a retaguardia.

41. ¿Cómo desplegó Valdés sus tropas?

Valdés reforzó el Albión con el Cundinamarca, cubriendo su retaguardia el escuadrón Oriente; el Vargas reforzó la línea por el centro y derecha, quedando a su espalda el escuadrón Guías?

41. ¿Quiénes obtuvieron las primeras ventajas?

Rotos los fuegos a las 12 m. se sostenían con vigor por espacio de dos horas con ventajas para

Valdés cuando se dispuso a decidir la lucha confiado sobre todo en el arrojo de la caballería llanera.

43. ¿Cual fue la carga decisiva del ejército independiente ?

Medio batallón Vargas carga de frente por el centro contra el batallón Andes, hasta un punto indicado donde se repliega a derecha e izquierda dando el paso a la caballería ; el otro medio batallón se interna hacia el bosque de la izquierda contra la columna de tiradores, mientras el Albión arrolla la de Cazadores de la derecha para obligarles a salir al camino donde los dos escuadrones darán la carga decisiva.

44. ¿Qué resultado produjeron estos movimientos ?

Produjeron los resultados esperados por Valdés, y aprovechándose de ellos el Comandante Lucas Carvajal, carga impetuosamente con sus escuadrones, rompe las filas enemigas y las pone en desorden. Albión arrolla a la bayoneta la columna de Cazadores que sale en confusión al camino y se mezcla con los restos del Andes.

45. ¿Cuál de los batallones decidió la victoria ?

La caballería que, sin dar tiempo al enemigo a rehacerse, cargó en masa por segunda vez con su arrojo nunca fallido ; muchos perecieron alcanzados, otros, dispersos se refugiaron en el monte para salvarse, quedando consumada su derrota. La caballería realista huyó cobardemente sin esperar el ataque de la independiente.

## CAPITULO V

46. ¿Que pérdidas sufrieron los realistas en Pitayó?

Los realistas dejaron en el campo 322 entre muertos y heridos, y entre otros, dos Capitanes, dos Tenientes y un Alférez; cayeron prisioneros 147 soldados y 3 jefes; de los primeros fueron algunos incorporados en las filas patriotas; se les dispersaron además cerca de 300 hombres y dejaron en el campo 380 fusiles, pertrechos, 6 cajas de guerra, cornetas, etc. Los oficiales prisioneros fueron fusilados en represalia de los degollados en enero en Popayán.

47. ¿Las pérdidas de los patriotas cuáles fueron?

Los muertos de los patriotas fueron 30 soldados y un oficial; 62 soldados heridos con tres oficiales de Albión y dos Capitanes del Vargas, Carrabalí y Pizarro.

48. ¿Qué dirección tomaron los fugitivos de Pitayó?

Estos volvieron a Silvía a dar la noticia a Calzada que adelantó cuatro compañías para proteger la retirada y recoger los dispersos. Valdés no los persiguió porque la fatiga de tres horas de lucha y el paso de la cordillera tenían a sus soldados sin aliento.

49. ¿A dónde se encaminó Valdés después del triunfo de Pitayó?

Ellró usVa ia éae singGeld Caloto donde fue reforzado con 300 infantes y un cuerpo de caballería formado por el Comandante Murgueítio.

*El Gnal. Valdés siguió a*

Ascendieron entonces sus fuerzas a 2 400 hombres con los que marchó a Popayán y entró pacíficamente a dicha ciudad el 16 de julio, cuando los españoles la habían abandonado llevándose armas, pertrechos, víveres etc.

50. ¿Supo aprovecharse Valdés del triunfo de Pitayó?

Algunos historiadores inculpan a Valdés que no aprovechó como debía el triunfo, porque si persigue inmediatamente a Calzada hubiera encontrado en Popayán muchos elementos que aquel pudo sacar y no hubiera permitido la reunión de nuevas tropas realistas. Aun después de ocupar a Popayán (16 de julio) demoró la persecución del enemigo hacia el Sur.

51. ¿Qué responsabilidad se signió a Calzada por la derrota de Pitayó?

Fue de tal importancia la derrota de las armas realistas en Pitayó, que al saberla el Mariscal Áimerich, salió de Quito a dirigir la campaña. Hizo a Calzada graves inculpaciones de ineptitud por la pérdida de la columna que envió a La Plata y por la derrota de Pitayó debida a su incapacidad e imprevisión, y le reemplazó con el Coronel don Basilio García. Por dicha derrota, después de ser reemplazados, fueron arrestados en Pasto, Calzada y López.

52. ¿Qué ventajas obtuvo la causa de la libertad con el triunfo de Pitayó?

Hemos dicho que todo el Cauca estaba en poder de españoles desde enero del año 1820. Con dicha batalla y la ocupación de Popayán, el enemigo se retiró al Sur, de manera que las tropas

posteriores venidas de la Capital fueron a combatir directamente en las varias acciones que terminaron con la sangrienta de Bomboná ganada por el génio de Bolívar y que fue el eslabón de aquella cadena de triunfos que unió los de nuestra Patria con los del Ecuador y Perú e inmortalizaron la memoria del primer hombre de América, de Bolívar.

53. ¿ Conoce usted algún dato biográfico sobre el General Valdés ?

El General Manuel Valdés nació en Caracas en 1785. Empezó a servir desde 1810 ; “fué el más osado de los capitanes, el que llevó la más valerosa espada de Oriente” ; peleó en diez y ocho batallas ; fue ascendido en el campo de Bomboná a General de División por Bolívar ; fue el primer jefe que pasó con tropas colombianas al Perú mandado por Bolívar desde Guayaquil. Después de 26 años de servicios, fue desterrado de Cartagena y murió en Angostura en 1845.

54. ¿ Qué monumento recordaba hasta hace poco el triunfo de Valdés en Pitayó ?

Hace pocos años derribaron los indígenas de Pitayó una palma gigantesca en la plaza del poblado ; en ella se encontró gravada una inscripción que, más o menos decía : “ Aquí fue vencido Calzada por Valdés. Año de 1820. Es de desear que al conmemorar el centenario de esta acción de armas, se grave la misma inscripción u otra parecida en el monumento que reemplace la palmera destrozada. El perpetúe la memoria de Valdés, héroe que escribió con su espada tantas páginas de gloria para la Patria.

